
Хранители нашего здоровья

Накануне Дня санитарно
эпидем ической служ бы  
Украины (второе воскресенье 
октября) в актовом зале 
Славутичской СЭС собрались 
работники станции и гости, при
шедшие поздравить виновни
ков торжества. Среди гостей -  
представители профсоюзного 
комитета ГСП «ЧАЭС», коллектива 
ОП «АРС», а также исполнительно
го комитета городского совета в 
лице Александра Линкевича. 
Открыла торжественное собрание 
главный санитарный врач 
Славутичской СЭС Тамара 
Нездемовская. В следующем году 
санэпидемстанция, как и Славутич, 
будет отмечать свою двадцать 
пятую годовщину со дня рождения. 
В свете приближающегося юбилея 
Тамара Евгеньевна поделилась 
своими воспоминаниями о работе 
станции в период рождения горо
да:

—  На работу в Славутич меня 
пригласили как раз во время его 
строительства, в 1987 году. С тех

пор я место работы не меняла, а с 
2005 года возглавила СЭС, заняв 
должность главного санитарного 
врача. Если говорить о том перио
де, когда буквально в кратчайшие 
сроки строился город, то это была 
горячая и интересная пора. 
Поскольку все строилось, в пря
мом смысле слова, с нуля, работ
ники СЭС осуществляли санитар
но-предупредительный надзор за 
всеми работами, которые выпол
нялись в городе. Со многими соо
ружениями мы знакомились еще 
на стадии их существования в про
ектном решении. Строительство 
шло такими темпами, что, бывало, 
мы выезжали на объекты в 
Московский и Белгородский квар
талы одной дорогой, а возвра
щаться приходилось другой, 
поскольку на первой уже шли зем
ляные работы!

—  Тамара Евгеньевна, а как с 
радиационной обстановкой в зоне 
строительства города?

—  Это вопрос непростой. Место 
для строительства города выбира

лось и проверялось не столь тща
тельно, как может показаться 
некоторым. Во время строитель
ства этот вопрос особо не подни
мался. А вот в конце 1988-го -  
начале 1989-го, когда начали сда
вать здания в эксплуатацию, стали 
проводить радиационную съемку 
территории города. Тогда и были 
обнаружены места, где был повы
шенный фон. Приходилось сни
мать грунт, менять его на чистый.

—  А как находили общий язык 
строители разных республик быв
шего СССР? Как вам работалось с 
многонациональным коллекти
вом?

—  Все работали как части одно
го механизма! Всех нас объединя
ла общая задача -  построить 
быстро и красиво новый город для  
атомщиков и ликвидаторов 
последствий аварии на ЧАЭС. 
Работать было одновременно и 
тяжело, и интересно. Напряженный 
ритм работ, нехватка времени и 
вместе с тем удовлетворение, 
радость за выполненную работу, 
осознание факта рождения нового 
города! Языкового барьера не 
было, все жили дружной трудовой 
семьей. Помню, как мы все волно
вались за строителей из Армении, 
когда в 1988-м произошло сильное 
землетрясение в Спитаке. 
Армянские строители могли 
построить еще много чего хороше
го, но было принято решение о 
направлении их на восстановление 
города в родной республике.

—  А с какими сложностями 
сталкиваются работники СЭС 
сегодня?

—  В наше время, когда с каж
дым годом все больше появляется 
искусственных материалов, кото

рые используются в создании 
одежды и игрушек, строительных 
материалов, производстве мебе
ли, изготовлении посуды, даже в 
продуктах питания, — мы вынуж
денны работать еще более внима
тельно. Особенно усилен контроль 
за появлением на прилавках това
ров детского питания и обихода. 
Мы проверяем соблюдение сани
тарного состояния в школах, дет
ских садах, внешкольных учебных 
заведениях, магазинах, кафе, 
ресторанах и других организациях. 
Только за девять месяцев этого 
года нашими сотрудниками было 
проведено 930 обследований, 
выполнено 70 тысяч исследований 
различных физических, химиче
ских и других факторов (микрокли
мат, освещенность) на предприя
тиях и в организациях города. 
Много исследований проведено 
по бактериологии воды и продук
тов. Под неусыпным вниманием 
соблюдение норм санитарии в 
школах — мы даже просматриваем 
расписание уроков и недельную 
нагрузку. В стационарном отделе
нии МСЧ-5 проверяем на стериль
ность перевязочный материал, 
оборудование, санитарно-гигие
ническое состояние помещений. 
Немалую работу проводит наше 
отделение и на ЧАЭС.

—  А как на этот контроль реаги
руют те, кого вы обследуете в отно
шении санитарно-гигиенического 
состояния?

—  В жизни мало кто любит про
веряющих и контролирующих. Но 
на предприятиях и учреждениях 
Славутича привыкли к нашему кон
тролю, относятся с пониманием и 
осознают его необходимость. Ведь 
наша работа заключается не толь

ко в контроле, мы также даем нуж
ные рекомендации по соблюдению 
санитарных норм на производстве, 
учреждении или в школьном заве
дении. Жаль только, что на уровне 
государства понимания необходи
мости нашей службы нет. Только за 
этот год нам пришлось сократить 
число работников станции на 30%. 
Сейчас у  нас работает 38 человек, 
из них шесть врачей высшей кате
гории. Сегодня почему-то бытует 
мысль о том, что без санитарно- 
эпидемиологической службы мож
но обойтись, как это сделали в 
Грузии. Я все-таки считаю, что это 
неправильно. И ликвидация СЭС 
отнюдь не ускорит развитие наше
го государства, а лишь сделает 
невыполнимой самую. главную 
нашу задачу -  исполнение на про
изводствах и в быту санитарно- 
гигиенических норм и защиту 
населения от каких-либо эпиде
мий.

Беседовал Вадим ИВКИН 
Фото автора.


